

# FICHA DE PROYECTO

División América Latina y Caribe Enero 2016

## REFUERZO DEL SECTOR DEL CACAO EN HONDURAS Y EN NICARAGUA



### El traumatismo del huracán «Mitch»

En Honduras, la mayor parte de las plantaciones fueron destruidas por el huracán tropical "Mitch" en 1998. Muchas tierras cultivables quedaron baldías desde entonces ya que los productores locales no poseían los conocimientos para relanzar el cultivo de cacao.

Los precios bajaron y nadie se interesaba en cultivar cacao. Ahora y en vista de que desde hace unos años, el mercado asiático ha aumentado su demanda de chocolate, la demanda de cacao ha aumentado fuertemente. Esta situación motiva a Honduras a reanudar su cultivo.

### EL PROYECTO EN BREVE

Desde hace unos años, la demanda y la producción mundiales de cacao han aumentado fuertemente. De hecho, la demanda supera ampliamente la oferta disponible en el mercado. En otros términos, la producción de cacao anual mundial, estimada en cuatro millones de toneladas, sigue siendo insuficiente.

Actualmente, Costa de Marfil, Ghana e Indonesia son los tres principales productores de cacao en el mundo. América Central aún no juega un papel importante en esta industria de producción, pero tiene un alto potencial de desarrollo.

Así, pues, la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación COSUDE, apoya en colaboración con contrapartes públicas y privadas, el desarrollo del sector del cacao en Honduras y en Nicaragua.

El objetivo es contribuir a la reducción de la pobreza de la población rural y garantizar su seguridad alimentaria incrementando la producción sostenible de cacao. Más específicamente, la finalidad de la COSUDE es mejorar los ingresos de los productores y perennizar los empleos en el sector del cultivo del cacao.

### UN MERCADO ATRACTIVO ...

Es un hecho que desde hace unos años, se viene intensificando la producción de cacao en América Central. En 2014, Nicaragua produjo 4000 toneladas de cacao, se esperan más de 5000 para 2016. En 2014, Honduras produjo 1000 toneladas y los otros países de la región 2000 toneladas. Estas cantidades siguen siendo muy bajas a escala mundial, pero el potencial de desarrollo es importante sobre todo en Nicaragua y en Honduras. El clima de la región es ideal para la producción de cacao y todavía pueden implementarse importantes mejoras en la productividad.

El mercado del cacao resulta cada vez más atractivo para los países de América Central por dos razones principales: en primer lugar, porque la fuerte demanda que experimenta el producto implicará, en un futuro próximo, un aumento de su precio de venta en el mercado y en segundo lugar, porque el cacao se está convirtiendo en una alternativa al café, un

producto que está especialmente sufriendo las consecuencias del cambio climático.

---

### ...PERO DIFÍCIL

No obstante, el cultivo del cacao requiere un trabajo intensivo y delicado. Un cacaotero necesita entre tres y cinco años para producir los primeros frutos. En cuanto a la cosecha, esta toma mucho tiempo ya que hay que abrir cada mazorca y luego secar y fermentar los granos.

En América Central, las capacidades de organización y de comercialización del cacao son bastante bajas y frecuentemente los conocimientos de los productores de cacao son limitados. Además, a menudo las infraestructuras y metodologías utilizadas para secar los granos de cacao y someterlos al proceso de fermentación siguen siendo técnicamente inadecuadas.

---

### ACTIVIDADES

La COSUDE y sus contrapartes intervienen, pues, para optimizar el proceso de producción del cacao. Los productores reciben asesoramiento para mejorar sus métodos de producción y transformación, comercialización y venta de su producto. La COSUDE motiva también a los poderes públicos a promover el cultivo del cacao.

En el terreno, las técnicas de agroforestería reemplazan al monocultivo. Sembrar el cacao con árboles frutales mejora la calidad del suelo, hace que los cacaotales sean más productivos y favorece la diversidad vegetal que, por su parte, atraen insectos que facilitan la polinización. El impacto en los ingresos de los productores es significativo: de una ganancia promedio anual de 4000 USD para una familia de agricultores que recurre a los métodos tradicionales, los ingresos económicos podrían en el futuro incrementarse hasta 20 000 USD.

Los proyectos de refuerzo del sector del cacao en Honduras y en Nicaragua apuestan también por la formación de los productores. Al adquirir nuevos conocimientos técnicos, los productores mejoran sus métodos de producción y Otra ventaja de las reformas que se promueven es que gracias a las alianzas establecidas con el sector privado, especialmente con empresas que compran cacao y lo transforman en chocolate, los pequeños productores de América Central tienen mejores probabilidades de cobrar un salario mínimo y de poder vender su producción a precios justos.

Como ejemplo, el proyecto de la COSUDE en Honduras, trabaja en alianza con la empresa suiza Chocolats Halba.

### RESULTADOS PREVISTOS

- Se refuerzan las capacidades de organización de los productores de cacao; lo que conlleva a un incremento de sus ventas de cacao.
- Se mejora la producción, la productividad y la calidad del cacao gracias al uso de los sistemas agroforestales.
- Se mejora la gestión global del sector cacao en Honduras y Nicaragua, así como la coordinación entre los distintos actores a nivel local, nacional y regional.
- Se valoran y difunden a nivel regional los conocimientos adquiridos en el terreno en materia de gestión, comercialización y uso de tecnologías.

---

### FASE ACTUAL

- **Grupos objetivo**  
14 cooperativas de productoras de cacao, o sea 3000 familias o 15000 personas beneficiarias. Actores públicos y privados de la cadena de valor del cacao, la innovación y los sistemas de investigación.
- **Presupuesto**  
9'960'000 CHF
- **Duración**  
15.03.2014 – 31.12.2017
- **Regiones**  
Cinco departamentos en Honduras  
Tres municipios en Nicaragua
- **Asociados**  
Sector privado: FOREIGN North  
Aplicación regional: LWR y VECO MA  
Nicaragua: MEFCCA – INTA - IPSA (implementación), UNIDO (Unidad de Asistencia Técnica)  
Honduras: FUNDER (gestión), FHIA, APROCACAHO

Más información: [www.cosude.admin.ch](http://www.cosude.admin.ch)